Observaciones Ornitológicas

Especial del Pantanal

Viaje al Pantanal Paraguayo
Por Silvia Centrón



Hace unas semanas atrás fuimos con un grupo de extranjeros a trabajar en la reserva Pantanal Paraguayo. Quedaron asombrados con toda la biodiversidad que observamos en los días que estuvimos en el Pantanal. Bandadas de charatas (Ortalis canicollis) nos despertaban bien temprano, seguido de la bandada mixta de ñanday (Nandayus nenday) con cotorritas (Myiopsitta monachus). Antes de entrar al sendero Arirai para realizar nuestro recorrido diario, en el patio de la Estación Biológica Tres Gigantes nos cruzábamos con el picaflor tijereta (Campylopterus macrourus) siempre el mismo individuo volando por el patio de la estación durante todo el día. Al ingresar al sendero nos encontramos con los chororó (Taraba major), batará rayado (Thamnophilus doliatus) y el batará del pantanal (Cercomacra melanaria), a esta última especie la escuchábamos en casi todo el sendero, pero no se dejaba ver mucho. Un carpintero que les gustó mucho a las personas que nos acompañaron fue el carpintero copete pajizo (Celeus lugubris), una pareja de carpinteros del cactus (Melanerpes cactorum) y sobre todo el tan conpiscuo surucuá aurora (Trogon curucui). Otras especies interesantes observadas en este sendero fueron la reinamora grande (Cyanocompsa brissonii) y en la zona de matorrales nos encontramos con el sangre de toro (*Ramphocelus carbo*) y la ratona pecho ocre (*Thryotorus guarayanus*), aparte de otras especies más comunes aún durante todo el día.

En el sendero Jurumi, antes de entrar nos cruzábamos con un montón de cardenales (*Paroaria coronata*) y con cardenillas (*Paroaria capitata*). Al entrar, nuevamente nos encontramos con el batará del Pantanal, y con una parejita del albañil (*Furnarius leucopus*), e ingresando más a la zona palmas de karanda'y observamos una pareja de *ype-kû la novia* (*Melanerpes candidus*) y un grupito chico de yapú (*Psarocolius decumanus*). Una especie interesante en este sendero fue el caserote colorado (*Pseudoseisura unirufa*).

Aparte del picaflor tijereta que siempre se lo observaba en el patio de la Estación Biológica, dos noches de las que estuvimos allí, se observo un ñacurutú (*Bubo virginianus*), en una ocasión estaba posado en el suelo, y cuando se acercaron a él, voló hacia los palmares. Tres especies de atajacaminos también se registraban casi todas las noches en la estación, el curiango (*Nyctidromus albicollis*), atajacaminos colorado (*Caprimulgus rufus*) y atajacaminos chico (*Caprimulgus parvulus*) y uno que

Observaciones Ornitológicas

Especial del Pantanal





Observaciones Ornitológicas

Especial del Pantanal

siempre se lo ve durante el día es el ñacundá (*Podager nacunda*) volando frente a la Estación sobre río Negro.

Por las tardes realizábamos paseos por el río Negro en las canoas yendo hacia Bolivia, observamos especies que están más asociadas al agua, entre estos encontramos el federal (Amblyramphus holosericeus), la lavandera (Arundinicola leucocephala), la calandria estero (Donacobius atricapilla), el varillero negro (Agelasticus cyanopus), muchísimos martín pescadores (Ceryle torquatus y Chloroceryle amazona).

Entre las rapaces estaban el caracolero (Rostrhamus sociabilis), el taguató común (Buteo magnirostris), el águila negra (Buteogallus urubitinga) y el gavilán de estero (Busarellus nigricollis) incluyendo un juvenil. Entre las aves acuáticas observamos unas cuantas, no en gran cantidad, pero si varias especies, como garzas, karau, jacanas, ypaca'a y el registro más impresionante del viaje fue la

garza real (*Pilherodius pileatus*), ésta es una especie muy difícil de ver, y este individuo estaba posado muy tranquilo en un árbol sobre el río al borde de la reserva Pantanal Paraguayo.

Todo esto fue visto antes del gran incendio en el Pantanal, pero gracias a que este hábitat se recupera rápidamente, estas especies volverán al lugar y darán nuevamente vida a la reserva.

Todas las imágenes fueron tomadas por Silvia Centrón





